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Визит Президента РФ Д.А. Медведева
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Президент ознакомился с работой эле-
ваторно-семенного комплекса ООО «Дубо-
вицкое» (инвестиционная компания «Щел-
ково-Агрохим»). Общий объем хранящегося 
здесь зерна составляет 35 тысяч тонн, про-
изводительность при сушке семян — 20 
тонн в час. При этом с хранением такого 
массива зерна справляется меньше десяти 
человек, что делает себестоимость продук-
ции минимальной. 

Президент поинтересовался, сколько 
таких элеваторов необходимо для хране-
ния зерна в масштабах всей России. Ока-
залось, около трехсот. А вот нашему реги-
ону, по словам губернатора А.П. Козлова, 
требуется не менее десяти подобных эле-
ваторов, чтобы обеспечить единовремен-
ное хранение производимого в области 
зерна. Президенту также показали лабо-
раторию, где проводится анализ зерна.

Дмитрий Анатольевич Медведев также 
посетил выставку новейшей сельскохозяйс-
твенной техники, на которой были представ-
лены самые современные комбайны 
для уборки кукурузы, сахарной свеклы, зер-
новых культур, сеялки, опрыскиватели, раз-
брасыватели удобрений и прочие умные ма-
шины, сработанные по самым передовым 
технологиям и позволяющие добиваться 
максимальной эффективности в возделыва-
нии сельскохозяйственных культур. Именно 
такая, «космическая», по словам президента, 
техника используется сегодня во многих хо-
зяйствах Малоархангельского района. В этом 

Дмитрий Анатольевич Медведев смог убе-
диться лично, побывав на полях, где проходит 
уборка кукурузы и сахарной свеклы. При этом 
в уборке последней культуры на одном 
из полей совхоза «Тиняковский» президент 
пожелал поучаствовать лично, сев за штурвал 
суперсовременного свеклоуборочного ком-
байна. Впрочем, штурвал (применительно 
к этой машине) — понятие устаревшее: ком-
байн снабжен автоматическим пультом уп-
равления, управляется компьютером, не 
только собирает свеклу, но и очищает кор-
неплоды.

На этой серьезной, по выражению пре-
зидента, машине Медведев проехал 
по полю несколько сотен метров, выпол-
няя инструкции опытного механизатора.

Затем президент прибыл в Малоархан-
гельск, где возложил цветы к мемориалу 
в парке Героев и тепло поговорил с вете-
ранами Великой Отечественной войны, 
пришедшими сюда, чтобы встретиться 
с президентом.

Перед началом совещания глава госу-
дарства провел рабочую встречу с губер-
натором Орловской области А.П. Козло-
вым. Александр Петрович рассказал пре-
зиденту о социально-экономической си-
туации в регионе, о мерах, которые при-
нимает областное руководство в рамках 
антикризисной программы. В числе таких 
мер — нормализация ситуации на рынке 
труда, ликвидация задолженности по за-
работной плате, поддержка реального 
сектора экономики, развитие малого 

и среднего бизнеса, привлечение в реги-
он инвесторов. А.П. Козлов также ознако-
мил президента с итогами сельскохозяйс-
твенного года на Орловщине.

Эта же тема — только уже в масштабах 
всей страны — стала одной из главных 
на состоявшемся затем совещании 

под председательством Д.А. Медведева.
Открывая работу совещания, прези-

дент особо подчеркнул актуальность 
и значимость обсуждаемых вопросов, по-
скольку сельское хозяйство является 
для России одной из важнейших сфер 
экономики.

— Очень важное совещание, мы 
встречаемся в ответственный пе-
риод в жизни российского села, пе-
риод сбора урожая, время горячее 
и трудное, — сказал Дмитрий Ана-
тольевич. — Как раз самое время 
поговорить о том, как развивается 
российский зерновой рынок, и в це-
лом поговорить об эффективности 
нашей аграрной политики, ну и, ко-
нечно, проанализировать предва-
рительные итоги уборочной кампа-
нии. Вы знаете, что этот год был 
трудным для всех и для всех отрас-
лей нашей экономики в том числе, 
кризис существенным образом ог-
раничил доступ к кредитным ресур-
сам. Это ударило по всем произво-
дителям, и по аграриям, к сожале-
нию, в том числе. Был свернут це-
лый ряд инвестиционных проектов, 
возникли и проблемы со сбытом, 
проблемы с управлением рента-
бельностью. Ну и, конечно, на ситу-
ацию в сельском хозяйстве повлия-
ли не самые простые погодные ус-
ловия, которые были в этом году, во 
всяком случае в сравнении с про-
шлым годом все было существенно 
труднее. Однако при помощи набо-
ра антикризисных мер ситуацию в 
целом удалось стабилизировать. 
Объем средств, которые направле-
ны из федерального бюджета на 
реализацию госпрограммы «Разви-
тие АПК», был в этом году увеличен 
до 180 млрд. рублей. Это прибли-
зительно на треть больше, чем в 
прошлом году, и почти в два раза 
больше, чем в 2007 году. Удалось в 
основном решить и вопросы льгот-
ного обеспечения сельхозпроизво-
дителей горюче-смазочными мате-
риалами и минеральными удобре-
ниями. Сделано это было вовремя, 
мы только что говорили с губерна-
тором Орловской области Алексан-
дром Петровичем Козловым. В мар-
те, как раз мне докладывало прави-
тельство, а именно 17 марта был 
подписан специальный меморан-
дум, соглашение, которое зафикси-
ровало цены на ГСМ на уровне 15 
января, на период с марта по май. В 
итоге экономия сельхозпроизводи-
телей, которая была получена вот 
от этих фиксированных цен, соста-

вила 2,5 млрд. рублей. В кризисный 
год это неплохо. Ну и в конце мая 
было подписано соглашение о ре-
комендуемых скидках на поставки 
горюче-смазочных материалов и 
объемов для поставок в период 
уборки, скидка получилась около 10 
процентов, что, в общем, тоже, на-
верное, неплохо, хотя, конечно, 
всегда хочется лучших условий. В 
итоге и в целом по стране мы выхо-
дим на вполне приличные результа-
ты уборочной кампании. По оцен-
кам экспертов, в районе 90 млн. 
тонн зерновых. Напомню, что в про-
шлом году урожай был очень высо-
кий — 108 млн. тонн, в позапрош-
лом — 80 млн. тонн, около 82. Такой 
объем позволяет нам перекрыть 
уровень внутреннего потребления 
и сохранить достаточно приличный 
экспортный потенциал. Урожай кар-
тофеля и овощей предполагается 
не меньше, чем в прошлом году. 

Но, конечно, проблемы на этом 
не заканчиваются, они, как обычно 
в нашей стране... все только начи-
нается. Вы знаете, что в нашей 
стране одной из существенных про-
блем являются сохранение и пере-
работка урожая. Трудностей здесь 
немало. Мы только что посмотрели 
на один из современных элевато-
ров, который создан на территории 
Орловской области. Конечно, это 
уже другой уровень. Проблема за-
ключается в том, что таких элевато-
ров у нас очень мало. Мы прикиды-
вали на коленке, что называется, 
сколько их нужно построить — по-
лучилась немаленькая цифра, око-
ло 300 штук вот таких элеваторов 
необходимо по всей территории 
страны. Это инвестиций где-то от 
1,5 до 2 млрд. долларов. Вот если у 
нас такой будет объем элеваторных 
мощностей, тогда мы будем чувст-
вовать себя уверенно. Вот цель, к 
которой нужно стремиться и кото-
рую должны иметь в виду, естест-
венно, и руководители регионов, 
руководители федеральных струк-
тур, отвечающих за эту работу. Что 
нам мешает? Но это вот только что 
названные инфраструктурные огра-
ничения, не только элеваторные, 
конечно. Второе — недостаточное 

использование возможностей внут-
реннего потребления и третье — 
это технологическое отставание. 
Мы посмотрели, как идет уборка на  
полях современной техникой — и 
российской, и совместной, и иност-
ранной — и как используются сов-
ременные аграрные технологии. 
Это космос, конечно. У нас так пока, 
скажу откровенно, не везде, но се-
годня это уже не единичные приме-
ры.  Это не та ситуация, которая бы-
ла, к примеру, 10 лет назад, когда 
на новый комбайн сбегалась по-
смотреть вся область. 

За последние годы Россия верну-
ла себе статус ведущей зерновой де-
ржавы и вошла в четверку крупней-
ших экспортеров зерна, наряду с 
США, Канадой и Евросоюзом. Мы в 
этом году провели зерновой форум, 
провели успешно, заявили о своих 
амбициях. Немалых, кстати, напом-
ню, амбициях: мы планируем в тече-
ние 8—10-летнего цикла выйти на 
общий объем экспортных возможно-
стей в районе 50 млн. тонн, что, ко-
нечно, нас выведет на самые пере-
довые позиции. Для этого у нас есть, 
несмотря на трудности климата, все 
необходимые составляющие, нужно 
просто придать им ускорение. По 
прогнозам, в текущем году экспорт-
ный потенциал составит около 20 
млн. тонн; может быть, чуть меньше, 
может быть, чуть больше, нужно пос-
мотреть. Но это, конечно, завязано 
на логистику. Я уже сказал, что мощ-
ности хранения изношены и недоста-
точны, мощности транспортировки 
также недостаточны. Только по Цент-
ральному федеральному округу су-
ществующие возможности позволя-
ют длительно хранить не более 40 
процентов собранного урожая. Мы 
вчера говорили с Александром Нико-
лаевичем Михайловым, когда я был в 
Курской губернии — в прошлом году 
собрали хороший урожай, в апреле 
это зерно продали, за него уже де-
ньги заплачены, но оно как лежало, 
так и лежит на этих элеваторах. Что 
делать? Куда девать новое зерно? В 
этом году тоже неплохой урожай. Ин-
фраструктурные ограничения, таким 
образом, присутствуют у нас во всей 
цепочке — от элеваторов до порто-

вых терминалов. Совокупные мощ-
ности портов в настоящий момент 
составляют около 20 млн. тонн. Мы 
должны выйти на уровень экспорта, я 
уже назвал позицию — 50 млн. тонн в 
год. В ближайшей перспективе это 

может быть 30—40 млн. тонн. То есть 
в ближайшие годы нам предстоит уд-
воить перевалочные мощности — 
сложная задача. Пока основным на-
правлением поставок является чер-
номорское, фактически половину на-
шего экспорта обеспечивает глубо-
ководный порт Новороссийска. Мы 
ставим перед собой задачу диверси-
фицировать экспорт зерна, в том 
числе в страны АТР (Азиатско-Тихоо-
кеанского региона). Однако совокуп-
ные мощности трех дальневосточных 
портов — Находки, Владивостока, 
Ванино — всего 2 млн. тонн. Это — 
ничего. И там необходимо принимать 
решения. Нам нужны дополнитель-
ные перевалочные мощности, и но-
вые элеваторы, о чем я уже сказал, и 

специализированные транспортные 
средства, подъездные пути мы долж-
ны развивать. Но и здесь, я надеюсь, 
свой вклад внесет недавно создан-
ная Объединенная зерновая компа-
ния. Одна из ее задач — развитие ин-

фраструктуры зернового рынка, в 
том числе с привлечением активов 
частных инвесторов. Естественно, с 
государственным финансированием 
мы все задачи решим. 

Еще одна проблема — развитие 
пищевой и перерабатывающей про-
мышленности. Здесь пока движе-
ние очень слабое. Начинали этим 
заниматься более активно в пери-
од, когда начался национальный 
проект, но глубокая комплексная 
переработка сельхозпродукции все 
равно отсутствует. И, к сожалению, 
значительная часть издержек, кото-
рая формируется в сегменте пере-
работки и реализации, переклады-
вается просто на плечи крестьян. 
Это тормозит развитие хозяйств и 

вообще сельхозпроизводства. 
Для того чтобы исправить ситуа-

цию, необходимо стимулировать 
конкуренцию. Это особенно важно, 
кстати, в период кризиса, в нынеш-
ней ситуации, и эта задача стоит и 
перед регионами, и перед ведомст-
вами. 

Нужно создать современную пи-
щевую и перерабатывающую про-
мышленность — только в этом слу-
чае мы сможем капитальным обра-
зом подтянуть проблемы с занятос-
тью. 

Мы все знаем, сколько людей у 
нас работает на селе, по сути — 
треть страны. Так сложилось исто-
рически, в этом и ряд наших про-
блем, и определенных преиму-
ществ. Это определенный, очень 
серьезный уклад жизни. Я уже не 
говорю о том, что человеку, кото-
рый живет на селе, очень сложно, 
особенно в условиях недостаточ-
ной механизации, отсталости по 
целому ряду сегментов. Поэтому 
этой задачей мы должны зани-
маться совместно, тем более, что, 
по экспертным оценкам, на одно-
го работника в сфере сельхозпро-
изводства приходится десять за-
нятых в переработке и реализа-
ции. Нам трудно конкурировать с 
предприятиями зарубежными, я 
имею в виду трейдеров, которые 
имеют доступ к дешевым кредит-
ным ресурсам. Поэтому кредито-
вание аграрного сектора остается 
одной из ключевых задач. Я ду-
маю, что сегодня вы об этом ска-
жете — и по текущей ситуации, и 
по тем возможностям государст-
венной поддержки, которая по це-
лому ряду направлений должна 
будет сохраниться. 

Еще одна тема — это информа-
ционная оболочка аграрного секто-
ра. Мы только к ней приступаем, но 
это тем не менее очень важная 
вещь. Внедрение высоких техноло-
гий в управленческую производс-
твенную практику требует точной 
информации о состоянии земель, о 
посевах, об урожае, о ситуации на 
рынках, о балансах производства и 
потребления сельхозпродукции. 
Отсутствие качественной и опера-

тивной информации, конечно, со-
здает очень серьезные проблемы, 
ведет к убыткам, к снижению конку-
рентоспособности наших произво-
дителей... И мы просто не получаем 
того, что могли бы получить. Сейчас 
мы, к сожалению, пользуемся дан-
ными, которые получаем от ино-
странных государств, в том числе и 
космического мониторинга, не-
смотря на то, что мы — крупнейшая 
космическая страна. Но не следует 
забывать, что все данные, которые 
мы получаем из других стран, могут 
быть... разными. И зачастую это 
данные от наших прямых конкурен-
тов... Поэтому, обладая современ-
ными техническими средствами, 
современными технологиями, мы 
сможем быстрее и лучше оценивать 
ситуацию и принимать уже на осно-
ве этой оценки верные решения. 

И последнее. Сегодня мы уже об 
этом говорили, когда были в полях: 
создание полноценного семенного 
фонда. Сегодня большую часть его 
мы закупаем за рубежом. Причины 
ясны. Мы просто до ручки, что на-
зывается, довели собственные воз-
можности производства сахарной 
свеклы и кукурузы, сегодня мы бы-
ли на том и на другом поле и убеди-
лись — мы практически полностью 
зависим от импорта семян. Это по-
зор для нашей страны. Перед нами 
стоит важнейшая задача — нала-
дить производство семян всех воз-
делываемых в России сельскохо-
зяйственных культур в размере хотя 
бы трех четвертей от потребностей. 
В противном случае мы не сможем 
гарантировать обеспечение продо-
вольственной безопасности страны 
уже в самой ближайшей перспекти-
ве, я уже не говорю про решение 
таких амбициозных задач, как по-
ставка существенных объемов по 
экспорту, получение денег от экс-
порта продукции сельского хозяй-
ства. Поэтому к этой проблеме не-
обходимо привлечь и научные силы 
(они у нас еще остаются), и произ-
водственные ресурсы, и, конечно, 
возможности бизнеса (бизнес дол-
жен в эту сферу вложить деньги), и 
государственные, конечно, воз-
можности. 

Выступление Президента РФ Д.А. Медведева на совещании, 
посвященном итогам сельскохозяйственного года в России
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Уважаемый Дмитрий Анато-
льевич!
Уважаемые гости, коллеги!
Разрешите поприветство-

вать вас на орловской земле — 
в древнем, исконно аграрном 
крае России! 

Для Орловщины сельское хо-
зяйство является самой перс-
пективной отраслью и остается 
важнейшим видом хозяйствен-
ной деятельности. АПК занима-
ет также основное место в реа-
лизации антикризисных мер. 

Поэтому для нас тема се-
годняшнего совещания как не-
льзя более актуальна и свое-
временна. 

В связи с этим хочу от имени 
орловцев — тружеников села 
поблагодарить руководство 
страны за то внимание, которое 
уделяется аграрной отрасли. 

У нас в области господдер-
жка АПК составит рекордную 
цифру — более 1 млрд. 800 
млн. рублей. 

Всецело поддерживаю эти 
усилия. Считаю, что возможно-
сти в АПК уникальны. Здесь 
скрыт огромный резерв. В ус-
ловиях кризиса это стало осо-
бенно очевидным. 

Для нас это не только сфера 
хозяйствования. Это образ жиз-
ни, особый российский уклад. 

Дмитрий Анатольевич, вы 
говорили об этом и в Петер-
бурге на Зерновом форуме, и в 
своем телеобращении. Эти 
слова, а самое главное — ре-
альные дела, находят у людей 
самый живой отклик.

Уважаемые коллеги!                                              
Главная отрасль АПК Орлов-

щины — зерновое производ-
ство. Площади зерновых куль-
тур — около 750 тысяч гекта-
ров (более 50 процентов всей 
пашни). Это не так много, как, 
например, на Кубани, или даже 
по сравнению с нашими сосе-
дями по центру России. 

Вместе с тем по производ-
ству зерна в расчете на коли-
чество жителей область зани-
мает ведущее место в России.  

Но главное даже не это. Здесь, 
на орловских черноземах, как в 
капле воды, отражаются все про-
блемы российского села — во 
всем их многообразии. 

Государство в последние го-
ды сделало решительный шаг 
навстречу селу. В частности, 
это реализация нацпроекта 
«Развитие АПК», государствен-
ной программы развития сель-
ского хозяйства.

Эти меры, вне всякого сом-
нения, дают положительный 
результат.

В этом — кризисном — году 
орловские хлеборобы вышли 
на рубеж производства зерна в 
2,5 млн. тонн, что является   ис-
торическим рекордом для Ор-
ловской области. 

АПК остается точкой роста 
нашей экономики.  За январь 
— август 2009 года производ-
ство валовой продукции сель-
ского хозяйства составило бо-
лее 17 млрд. рублей, или 
103 % к уровню 2008 года.

Сегодня важно детально 
проанализировать опыт 2009 
года, включить лучшие нара-
ботки в планы посткризисного 
развития. 

Считаю, прежде всего, не-
обходимо обратить внимание 
на работу с банковским секто-
ром и инвесторами. Цель: со-
здание необходимых запасов 
ГСМ, минеральных удобрений, 
организация ремонта, обнов-
ление парка сельхозтехники. 

Сельское хозяйство всегда 
было «рискованным» бизнесом. 
В связи с этим все, что связано 
с доступностью кредитов (не 
только для обычных предпри-
ятий, фермеров, но и для круп-
ного бизнеса в АПК), — это воп-
рос стратегический.  В докри-
зисный период ставки по креди-
там в коммерческих банках бы-
ли 10—12 процентов. В кризис 
они поднялись в два раза. Это 

неподъемные обязательства 
даже для крупных компаний. 
Тем более что идет серьезная 

модернизация АПК. У нас, на-
пример, в свекловод стве (мы 
видели сегодня эту работу) про-
изошла настоящая технологи-

ческая революция. Уровень ме-
ханизации достиг 93 процентов. 
Соответственно растут и расхо-
ды на новое оборудование. 

Поэтому считаем, что госу-
дарству необходимо и дальше 
сохранять такое направление, как 
субсидирование процентных ста-
вок, обеспечение доступности 
кредитов для отечественных 
сельхозпроизводителей. 

Что касается ГСМ, то в этом 
году был огромный плюс, когда 
дважды жестко государство 
установило твердые цены: на 
период посевной и на убороч-
ную. Это решение было приня-
то как никогда вовремя.

Особый вопрос — работа с 
инвесторами. По итогам Орлов-
ского экономического форума, 
который мы провели в июне, бы-
ли подписаны инвестиционные 
соглашения в АПК на общую 
сумму около 10 млрд. рублей. 
Сегодня детально работаем по 
каждому проекту. 

Да, пока среди инвесторов 
оказались и такие, кто оформил 
аренду, но не обрабатывает 
землю, губит животноводство. 
Мы постепенно в рамках закона 
находим на таких управу. 

И все же большинство из них 
реально работают на земле, 
платят достойную заработную 
плату крестьянам, помогают со-
циальной сфере. И что важно — 
закупают высокопроизводи-
тельную технику и внедряют 
современные технологии.

Считаю, что проблема обнов-
ления парка сельхозтехники 
требует особого внимания. В 
связи с этим мы хотим предло-
жить качественно новый путь её 
решения — на основе привлече-
ния передовых технологий.

Дмитрий Анатольевич! Есть 
соответствующие расчеты и 
совместный проект с одним из 
лидеров мирового сельхозма-
шиностроения — компанией 
«Джон Дир» — по строительству 
в Орловской области комбайно-
вого завода «Джон Дир». Про-
сим вас эти планы поддержать.  
Речь идет о технологиях миро-
вого уровня, которые поднимут 
уровень и нашего машиностро-
ения, и нашего АПК. 

В связи с этим хочу вас проин-
формировать, что мы поставили 
перед собой задачу выращивать 
3 млн. тонн зерна. Достижение 
этой цели поможет сделать об-
ласть более заметным игроком 
на зерновом рынке. 

Для этого мы должны при-
менять самую передовую тех-
нику, наращивать взаимодей-
ствие с агронаукой, ведущими 
предприятиями, которые зани-
маются внедрением передо-
вых технологий в АПК. 

Мы сделали соответствую-

щие расчеты, которые доказы-
вают: ресурсосберегающее 
земледелие позволяет дости-

гать двух-, трехкратной эконо-
мии по ГСМ, по трудозатратам, 
по расходам на ремонт и об-
служивание техники. 

Поэтому можно говорить, что 
в будущем в качестве критериев 
при осуществлении господде-
ржки необходимо учитывать та-
кие показатели, как внедрение 
ресурсосберегающих техноло-
гий, применение качественных 
семян, удобрений, средств за-
щиты и т. д. 

Считаю, мы и дальше должны 
субсидировать затраты аграри-
ев на приобретение высокока-
чественных семян. При подго-
товке проекта бюджета области 
максимально сохраним регио-
нальные субсидии АПК. 

Для нас крайне важно также 
участвовать в федеральных 
программах. Тем более что 
Минсельхоз, Росагролизинг, 
Россельхозбанк — это наши 
надежные партнеры. 

Да, сейчас без поддержки го-
сударства, действительно, не 
обойтись: есть проблема низких 
закупочных цен на зерно. Пше-
ница 3-го класса — пока 3500 — 
3800 рублей за тонну. 

В помощь хлеборобам нуж-
ны как воздух зерновые интер-
венции. Механизм этих интер-
венций должен быть более гиб-
ким, более оперативным. 

Мы в них обязательно будем 
участвовать. Рассчитываем, что 
государство объявит новые це-
ны в диапазоне от 6100 рублей 
за тонну продовольственной 
пшеницы и 3500—4500 рублей 
за тонну фуражного зерна. 

Нужны также удаленные точ-
ки доступа для участников тор-
гов. Для нас важно аккредито-
вать элеваторное хозяйство к 
приемке интервенционного зер-
на, чтобы хранить его здесь. 

Что касается мощностей 
хранения. Считаем правиль-
ным и своевременным рас-
смотреть вопрос по субсиди-
рованию государством строи-
тельства элеваторов. 

В этом году мы ввели в 
строй новых элеваторных мощ-
ностей на 170 тысяч тонн. На-
метился явный прорыв. Еще на 
200 тысяч тонн должны постро-
ить в 2010 году. 

В эти дни заканчивается сев 
озимых. Озимый клин составит 
около 450 тыс. га. Это больше, 
чем в 2008 году.  Более 600 
тыс. гектаров готовим под сев 
яровых культур. 

Есть все необходимые ре-
сурсы для проведения работ 
на должном уровне и в опти-
мальные сроки. 

Несколько слов о ситуации 
в животноводстве. 

Уважаемый Дмитрий Анато-
льевич!

Недавно в своей статье 
«Россия, вперед!» вы, назвав 
пять стратегий лидерства в 
сфере высоких технологий, од-
новременно подчеркнули: го-
сударство будет уделять по-
стоянное внимание развитию 
наиболее значимых традици-
онных отраслей.  Прежде все-
го, аграрного комплекса. Об-
ратили внимание на реализа-
цию прорывных проектов. 

На Орловщине есть такой 
проект. Компания «Эксима» и 
Микояновский мясокомбинат 
здесь, на орловской земле, со-
здали первый в истории сель-
ского хозяйства России гене-
тический центр по свиноводс-
тву мирового уровня. 

Сегодня мы можем сказать, 
что это предприятие новой эко-
номики. Оно обладает достаточ-

но мощной антикризисной силой, 
крупным интеллектуальным по-
тенциалом. Этот центр дает воз-
можность обеспечить потребно-
сти регионов России собствен-
ным племенным поголовьем, да-
ет шанс уйти от импортной зави-
симости по свинине.

Мы убеждены, что в интере-
сах государства и ускоренного 
развития свиноводства страны 
этот инновационный, прорыв-
ной по своей сути проект край-
не необходимо завершить в 
кратчайшие сроки.

Для этого, уважаемый Дмит-
рий Анатольевич, нам нужна 
ваша поддержка.

Кроме компании «Эксима» 
крупные инвестиции в развитие 
молочного животновод ства вло-
жили ЗАО «РосЮвелир экспо», 
общество с ограниченной от-
ветственностью «Юпитер». Ими 
построено несколько молочных 
комплексов на 1000—1200 го-
лов. Буквально позавчера ООО 
«Юпитер» сдало в эксплуатацию 
еще один такой комплекс в Бол-
ховском районе. 

Среди мер господдержки 
села также крайне актуальны-
ми мне представляются пред-
ложения Минсельхоза России 
по составлению прогнозных 
балансов и паспортов регио-
нов по выполнению показате-
лей государственной програм-
мы. Считаю, что  это повысит 
ответственность как феде-
рального центра, так и субъек-
та Федерации за выполнение 
показателей программы. 

Для того чтобы раскрыть по-
тенциал аграрного комплекса 
в полной мере, нужна новая го-
сударственная философия в 
отношении села. Ее централь-
ным звеном должен быть чело-
век. Крестьянин. Тот, на кого 
российское государство всег-
да могло рассчитывать. 

Сегодня эта новая филосо-
фия формируется. Это безу-
словно очень позитивный 
факт. 

Основные региональные 
приоритеты социальной поли-
тики на селе — это дороги, гази-
фикация, медицина, служба бы-
та, досуговые центры. Наконец, 
наличие телефона, доступность 
телевидения, интернета. 

Особая тема — жилищное 
строительство. 

Реализация программы со-
циального развития села позво-
лит повысить качество жизни 
сельского населения, поднять 
уровень газификации до 87 про-
центов, ввести в эксплуатацию 
ряд школ, клубов, фельдшерс-
ко-акушерских пунктов. 

К 2012 году будет введено в 
строй 60 тыс. м2 жилья для 
граждан, проживающих в сель-
ской местности, молодых се-
мей и молодых специалистов.

Начиная с этого года об-
ласть участвует в реализации 
мероприятий по поддержке 
комплексной компактной за-
стройки и благоустройству 
сельских территорий. На эти 
мероприятия выделен из фе-
дерального бюджета 61 мил-
лион рублей, из областного — 
свыше 16 миллионов. Начина-
ется строительство двух пло-
щадок с малоэтажной застрой-
кой (всего более 110 домов). 

Один из важных резервов — 
вовлечение в процесс жилищ-
ного строительства инвесторов. 

Уважаемые коллеги!
Я считаю, что сегодня у нас 

есть шанс доказать, что АПК  
России может и будет  разви-
ваться по интенсивному, инно-
вационному пути. 

Благодарю за внимание!

В обсуждении проблем 

развития АПК приняли уча-

стие губернаторы и руково-

дители федеральных ве-

домств.

Подробности читайте в 

следующем номере «Орлов-

ской правды».

в Орловскую область

В текущем году посевная 
площадь зерновых соста-

вила 48 млн. гектаров. По со-
стоянию на 30 сентября, не-
смотря на неблагоприятные 
погодные условия, намолоче-
но 88 млн. тонн зерна в бункер-
ном весе. Из регионов хочу от-
метить работу Краснодарского 
края, где собран самый высо-
кий урожай — 8 млн. тонн, или 
почти 10% от валового сбора 
по России. Хорошие результа-
ты уборки зерна в Ставрополь-
ском крае, где намолочено 6 
млн. 700 тыс. тонн зерна, в 
Ростовской области — 6,5 млн. 
тонн и в Республике Татарстан 
— 4 млн. 600 тыс. тонн. Про-
должается уборка других куль-
тур. Намолочено 627 тыс. тонн 
кукурузы на зерно. Валовой 
сбор планируется на уровне 5 
млн. тонн. По сахарной свекле: 
накопано 9 млн. 300 тыс. тонн, 
валовой сбор планируется 24 
млн. тонн. Это лучше урожая 
2008 года. Продолжается убор-
ка сои, и хотелось бы отметить, 
что урожайность увеличилась с 
10 до 13 ц с гектара.

По уточненному прогнозу 
министерства, валовой сбор 
зерновых в 2009 году составит 
90 млн. тонн после доработки, 
ранее выдавали прогноз — 85 
млн. тонн. Это ниже рекордно-
го урожая прошлого года, но 
выше среднего показателя за 
последние 10 лет. Данного 
объема достаточно для обес-
печения внутренних потребно-
стей в объеме 77 млн. тонн и 
сохранения экспортного по-
тенциала российского зерна. 
Рекордный урожай прошлого 
года и ожидание хорошего 
урожая в текущем году связа-
ны со значительными мерами 
поддержки со стороны прави-
тельства. Объем финансиро-
вания, направленного на ра-
стениеводство, из бюджетов 
всех уровней в текущем году 
составил 70 млрд. рублей. Это 
субсидирование процентных 
ставок, компенсации на мине-
ральные удобрения, снижение 
цен на горюче-смазочные ма-
териалы и косвенные меры 
поддержки на единый сельхоз-
налог. 

В растениеводстве заложен 
прочный фундамент для устой-
чивого развития. Снижение 
урожая (по отношению к про-
шлому году) носит ситуацион-
ный, а не системный характер. 
Это связано прежде всего с 
климатическими условиями. 
Из-за засухи, к сожалению, на-
значена чрезвычайная ситуа-
ция в 15 субъектах Российской 
Федерации, пострадало 8 тыс. 
хозяйств. Гибель посевов про-
изошла на площади 4 млн. 400 
тыс. гектаров. Правительством 
и министерством были пред-
приняты своевременные меры 
по поддержке хозяйств по-
страдавших регионов. Субъек-
там предоставлена возмож-
ность получения беспроцент-
ных бюджетных кредитов, про-
лонгировано субсидируют до-
срочно кредиты сроком на 1 
год — для тех предприятий, ко-
торые занимаются смешанным 
производством, для тех пред-
приятий, кто занимается рас-
тениеводством, — на три года. 
Предоставлена отсрочка по уп-
лате лизинговых платежей. 
Министерством проведен ана-
лиз баланса ресурса зерна по-
страдавших регионов. Все тер-
ритории полностью обеспече-
ны продовольственным и фу-
ражным зерном. 

Министерством совместно 
с Россельхозакадемией про-
водятся семинары по системе 
устойчивого ведения произ-
водства на засушливых терри-
ториях, и как результат — сев 
озимых, проведенный на пло-

щади 13 млн. 500 тыс. гекта-
ров, что на 3 млн. гектаров 
больше прошлого года. И про-

гнозированная площадь сева 
— 18 млн. гектаров, за послед-
ние 15 лет это наивысший по-

казатель. Проведение озимого 
сева укладывается в необхо-
димые агротехнические сроки.

Не могу не сказать о прове-
дении закупочных интервен-
ций текущего года на рынке 
зерна. В соответствии с Зако-
ном «О развитии сельского хо-
зяйства» государственная за-
купочная интервенция — это 
инструмент регулирования 
рынка для точечного снятия 
излишков зерна, которое поку-
пается у сельскохозяйствен-
ных товаропроизводителей по 
рыночным ценам посредством 
биржевых торгов. 

В прошлом году для регули-
рования рынка было закуплено 
8 млн. 60 тыс. тонн на сумму 38 
млрд. 600 млн. рублей. Данный 
объем зерна продолжает оста-
ваться в государственном зер-
новом фонде. Его реализация 
невозможна из-за низкой це-
новой конъюнктуры на внут-
реннем и мировых рынках, и 
мы несем, к сожалению, серь-
езные расходы по его хране-
нию. 

Что касается новых интер-
венций, министерство к ним 
технически и организационно 
готово. В марте были объявле-
ны цены на закупку зерна уро-
жая 2009 года. Цены были со-
гласованы с правительством и 
соответствовали ценовой ко-
нъюнктуре на тот момент. При 
осуществлении закупок зерна 
через биржу цена будет сни-
жаться в процессе торгов, и, 
таким образом, конечная цена 
закупок будет ниже индикатив-
ных объявленных цен. Агентом 
для проведения интервенции 
является Государственная объ-
единенная зерновая компания, 
которая была создана в соот-
ветствии с вашим, Дмитрий 
Анатольевич, указом. Объем 
закупок зерна будет зависеть 
от дальнейшего развития си-
туации на рынке. Планируем 
приступить к интервенциям в 
октябре.

Для обеспечения дальней-
шего роста продукции расте-
ниеводства необходимо повы-
сить обеспеченность сельхоз-
товаропроизводителей каче-
ственными отечественными 
семенами. И если в производ-
стве зерновых доля импортных 
семян составляет  на сегод-
няшний день 4%, то по ряду 
других культур, таких, как куку-
руза, сахарная свекла, овощи, 
их доля достигает 90%. Разви-
тие научной практической се-
лекционной работы в сельском 
хозяйстве является нашим 
приоритетом. Необходимо 
строительство новых заводов 
по производству семян. Пер-
вые шаги в этом направлении 

сделаны. Подписано трехсто-
роннее соглашение по строи-
тельству заводов по производ-

ству семян сахарной свеклы в 
Липецкой области. Планирует-
ся реализация аналогичных 
проектов в ряде других регио-
нов.   В целях повышения уро-
жайности и качества произво-
димого в России зерна, его 
конкурентоспособности на ми-
ровом рынке, а также обеспе-
чения продовольственной без-
опасности мы приступили к 
разработке программы по со-
зданию современной системы 
семеноводства на основе но-
вейших достижений в науке и 
технике. Программа должна 
обеспечить производство се-
мян всех возделываемых в 
России культур в объеме не 
менее 80% от потребности, что 
соответствует уровню нашей 
селекционной независимости. 

О развитии логистической 
инфраструктуры зернового 
рынка. По итогам последних 
лет мы занимаем третье место 
в мире по поставкам пшеницы 
и ячменя, и в этом сегменте 
наш объем достигает 14%. По 
итогам прошлого зернового 
года экспорт зерна составил 
23 млн. тонн — это 4 млрд. дол-
ларов. Тот объем, который мы 
реализовали на экспорт. 

Прогноз на текущий год — 
от 19 до 20 млн. тонн. Если рас-
сматривать перспективу от 10 
до 15 лет, как вы сказали, Дмит-
рий Анатольевич, при этом 
учитывая введение в оборот 
дополнительных земель и рост 
урожайности, мы сможем по-
высить валовой сбор зерна в 
России до 120—125 млн. тонн 
в год. И это позволит нам обес-
печить стабильный экспорт от 
40 до 50 млн. тонн в страны 
Центральной и Юго-Восточной 
Азии, Ближнего Востока, Юж-
ной Европы и Африки. По-
ставки зерна должны будут 
осуществляться под конечного 
потребителя. Это является ос-
новным условием и будет про-
изводиться в соответствии с 
долгосрочными контрактами. 
Для решения этой задачи нам 
необходимо произвести мо-
дернизацию действующей ин-
фраструктуры по хранению и 
транспортировке зерна, а так-
же ввести новые мощности для 
его экспорта через Черномор-
ские и Дальневосточные реги-
оны. В настоящее время мини-
стерство разрабатывает про-
граммы развития инфраструк-
туры зернового рынка. Пре-
дусматривает комплекс мер: 
стимулирование предприни-
мательской инициативы по 
строительству современных 
многоэффективных элевато-
ров, расширение экспортной 
инфраструктуры и строитель-
ство портовых элеваторов в 
Южном и Дальневосточных 
федеральных округах. И при 
этом мы будем максимально 
использовать потенциал Объ-
единенной зерновой компа-
нии. К сожалению, активная 
фаза реализации этой про-
граммы может начаться в 
2011—2012 годах.

Решение поставленных за-
дач невозможно без качест-
венного информационного об-
мена между всеми участни-
ками продовольственного рын-
ка. Для этих целей в рамках го-
сударственной программы ми-
нистерство создает систему 
государственного информаци-
онного обеспечения сельского 
хозяйства. Новая модель поз-
волит структурировать отрасль 

в едином информационном 
поле. Министерство сельского 
хозяйства с помощью системы 
будет выполнять задачи по мо-
ниторингу и анализу внутрен-
него и мирового рынка основ-
ных видов сельхозпродукции, 
контролировать эффектив-
ность использования бюджет-
ных средств, составлять про-
гнозы развития агропромыш-
ленного комплекса страны. 
Субъекты Российской Федера-
ции смогут осуществлять опе-
ративный мониторинг наличия 
ресурсов продукции на пред-
приятиях в регионах, получать 
интерактивную информацию о 
потребностях рынка, исполь-
зовать инструменты для про-
гнозирования, контроля, ис-
полнения продовольственного 
баланса субъекта и монито-
рингов проектов и программ 
развития. 

Для сельхозтоваропроизво-
дителей программа даст воз-
можность получать доступ к 
оперативной информации о ко-
нъюнктуре регионального рос-
сийского и международных 
рынков продовольствия. Сель-
хозтоваропроизводители смо-
гут получать метеорологичес-
кие условия по региону, норма-
тивно-правовую информацию и 
данные о государственных и ре-
гиональных программах. Важ-
ной составляющей системы  
станет возможность прогноза 
на урожай уже в начале года, а 
не в момент начала уборочной, 
как это происходит сейчас. 
Внедрение системы позволит 
повысить эффективность регу-
лирования АПК и обеспечит воз-
можность для принятия коррек-
тных управленческих решений 
на федеральных, региональных 
и корпоративных уровнях. Ана-
логичная система уже функцио-
нирует в Москве, и она доказала 
свою эффективность. Первый 
этап внедренной системы мы 
готовы будем представить на 
выставке «Золотая осень».

Несколько слов по мерам о 
повышении эффективности аг-
ропромышленного комплекса. 
В настоящее время приорите-
тами являются три направления 
повышения эффективности. Во-
первых, это рыночная эффек-
тивность, т. е. производство 
сельхозпродукции в тех объ-
емах, по тем ценам, того каче-
ства, которые востребованы на 
внутренних и международных 
рынках. Именно для этого со-
зданы нами и запущены регио-
нальные прогнозы баланса про-
изводства и потребления ос-
новных видов сельскохозяйс-
твенной продукции с учетом 
биоклиматического потенциала 
субъектов и их роли на продо-
вольственном рынке страны. 

Следующее — это бюджет-
ная эффективность. Внедрен 
критерий оценки эффективно-
сти использования бюджетных 
средств, создан общероссий-
ский реестр, сельхозтоваро-
производители получают бюд-
жетную поддержку. Введена 
форма обязательной отчетно-
сти субъектов по всем базо-
вым показателям государст-
венной программы в виде под-
готовки и защиты паспортов 
регионов. 

А также — инфраструктур-
ная эффективность. Развитие 
инфраструктуры аграрного 
рынка является основой и со-
здает предпосылки для устой-
чивого функционирования от-
расли и повышения конкурен-
тоспособности российской 
продукции. 

Все перечисленные меры 
дадут возможность нам и в 
дальнейшем видеть позитив-
ную динамику развития сель-
ского хозяйства.

Затем президент  предоста-
вил  слово губернатору  Орлов-
ской области А.П. Козлову.

Выступление губернатора 
Орловской области 
А.П. Козлова

Выступление министра сельского  
хозяйства Е.Б. Скрынник 


